
БОЛХОВ
Подведены итоги благотворительной

акции "Дорога в школу". Предприятия�
ми и организациями района, а также
частными предпринимателями было со�
брано около 120 тысяч рублей. Школь�
но�письменными принадлежностями,
учебниками, одеждой, обувью обеспе�
чены 134 семьи, нуждающиеся в помо�
щи. 

ВЕРХОВЬЕ
На очередном совещании при главе

администрации района обсуждалась
подготовка к реализации Федерального
закона "Об общих принципах организа�
ции местного самоуправления в РФ". 

На сегодняшний день определены
границы поселений, принят устав рай�
она, разработан и реализуется график
принятия нормативно�правовых актов,
готовится прогноз социально�эконо�
мического развития района до 2008
года. 

Однако, как подчеркнул глава района
В.Т. Толстых, еще предстоит работа по
инвентаризации недвижимого имуще�
ства, находящегося в муниципальной
собственности, и кадастровой оценке
земли.  Также одна из главных задач на
сегодня — определить источники фи�
нансирования муниципальных образо�
ваний всех уровней. 

ГЛАЗУНОВКА
Более 50 студентов четвертого курса

сельскохозяйственного техникума про�
ходят производственную практику на
сельхозпредприятиях района. Будущие
агрономы, зоотехники, землеустроите�
ли получают практические навыки и
учатся у опытных специалистов. По за�
вершении практики студенты предоста�
вят отчеты о проделанной работе.

ЗАЛЕГОЩЬ
На очередном заседании президиу�

ма районного совета ветеранов войны и
труда обсуждался вопрос строительст�
ва православного храма в районном
центре. В заседании участвовали пред�
ставители областного управления архи�
тектуры и градостроительства.

Совет ветеранов поддержал инициа�
тиву региональной общественной орга�
низации ветеранов центрального аппа�
рата МВД России и собрания право�
славного прихода и одобрил идею по�
строить храм на пустующей площади
возле центральной районной больницы.   

КРОМЫ
480 метров проводов было снято на

днях с действующей линии электропе�
редач в районе посёлка Нива. Об этом
сообщает пресс�служба УВД области. В
настоящее время идёт поиск подозре�
ваемых в совершении преступления.

НАРЫШКИНО
Глава администрации района 

Л.В. Кретов поручил специалисту по мо�
билизационной подготовке Ю.Ю. Гордо�
му обеспечить постоянный контроль за
соблюдением мер безопасности в обра�
зовательных учреждениях. Проверка
бдительности будет вестись особенно
тщательно. Затем на базе одного из об�
разовательных учреждений района пла�
нируется провести учения, в ходе кото�
рых определится их готовность к воз�
можным чрезвычайным ситуациям.  

НОВОСИЛЬ
На учете в подразделении по делам

несовершеннолетних Новосильского
РОВД состоят 22 подростка и 20 роди�
телей. Сотрудники милиции совместно
с органами образования, здравоохра�
нения, социальной защиты проводят
регулярные профилактические меро�
приятия, направленные на предупреж�
дение подростковой преступности. С
начала года к административной ответ�
ственности привлечены 6 подростков,
12 родителей, на учет поставлены 6 не�
совершеннолетних и одна неблагопо�
лучная семья.  

Информагентство 

"Орловской правды".

ПО ГОРОДАМ 
И ВЕСЯМ
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Что из этого получается, наша газета
писала уже не раз. Один из послед�
них материалов на эту тему "Рас�

цвело на клумбе... кафе" был опублико�
ван 21 июня с.г. Шныряющие по ближай�
шим кустам и подворотням в поисках ук�
ромных местечек посетители кафе, музы�
кальная "долбежка" далеко за полночь,
пьяные разборки — букет с весьма креп�
ким ароматом.

Как правило, при "ближайшем рассмо�
трении" каждого конкретного случая все
официальные инстанции умело, даже с
известным профессиональным шиком (в
том числе с жонглированием многочис�
ленными ссылками на различные реше�
ния�постановления) кладут жалобщиков
на обе лопатки. В итоге выходит, что от�
мечаемые авторами критических писем
недостатки в организации работы летних
кафе — плод воображения, сплошное не�
доразумение. Пусть даже под жалобой
стоит не один десяток подписей.

Пожалуйста, свежий пример. 
"Мы, жильцы дома № 4 по ул. Садовско�

го в Орле, — написано в коллективном
письме (54 подписи) в редакцию, — сооб�
щаем вам о систематических нарушениях
режима работы летнего кафе (ИП И.А. Руб�
цов) по ул. Карачевской, 109. 

Расстояние между кафе и нашим до�
мом не соответствует нормам, указанным
в постановлении администрации г. Орла
№ 902 от 14.03.2005 г.: должно быть 100
метров, а в нашем случае — около 30�ти.

Отсутствие биотуалетов приводит к то�
му, что посетители кафе используют газо�
ны вокруг нашего дома, проемы под бал�
конами для отправления своих естест�
венных нужд. 

Кафе систематически работает далеко
за полночь. Изрядно подвыпившие посе�
тители, нецензурная брань, потасовки,
парковка автомашин — все это нарушает
покой жильцов нашего дома. Вообще, в
темное время суток страшно возвращать�
ся домой".

Люди хотят вернуть себе покой, а это,
категорически считают они, возможно
лишь при ликвидации неприятного сосед�
ства. 

Но вот мнение лиц официальных. И ни
руководитель территориального управле�
ния Роспотребнадзора по Орловской об�
ласти Г.Л. Захарченко, ни начальник город�
ского управления торговли и потребитель�
ских ресурсов А.М. Лазарев таковым его,

соседство, не считают. "В соот�
ветствии с п. 3.7. постановле�
ния № 902 от 14 марта 2005 г.
режим работы летних площа�
док, расположенных в радиусе
100 м от жилых домов, установ�
лен до 23 часов, музыкальное
сопровождение — до 22 часов,
— пересказывает упомянутое
положение первый руководи�
тель. — Посетители кафе поль�
зуются туалетом, расположен�
ным на торговом предприятии
— в продовольственном мага�
зине ИП И.А. Рубцова. Имеется
соответствующая информация. 

Индивидуальному предпри�
нимателю И.А. Рубцову пред�
ложено усилить контроль за работой  лет�
него кафе, исключив жалобы от жителей
расположенных рядом домов".

Вторит ему и другой начальник, А.М. Ла�
зарев. "Размещение летнего кафе ИП 
И.А. Рубцова выполнено в соответствии с
требованиями порядка организации лет�
них площадок, утвержденного постанов�
лением г. Орла "О проведении конкурса на
размещение мелкорозничной торговли и
летних площадок в городе Орле на период
с 25.04.2005 г. по 1.11.2005 г.", — сообщил
он редакции. — Согласно п. 2.2 вышеназ�
ванного постановления обязательна уста�
новка биотуалетов, если летнее кафе раз�
мещено вдали от стационарного предпри�
ятия и от мест расположения обществен�
ных туалетов. Летнее кафе  ИП И.А. Рубцо�
ва расположено на территории, прилега�
ющей к продовольственному магазину
этого предпринимателя. Посетителям ка�
фе предоставлена возможность пользо�
ваться туалетной комнатой, расположен�
ной в помещении магазина. 

Для музыкального сопровождения в
кафе используется бытовая звуковоспро�
изводящая аппаратура без усилительных
колонок. 

В целях поддержания общественного
порядка в летнем кафе запрещено распи�
тие спиртных напитков. Согласно утвер�

жденному ассортименту, в летнем кафе
осуществляют реализацию только про�
хладительных безалкогольных напитков,
мороженого, пива, кондитерских изде�
лий. Кроме того, для охраны обществен�
ного порядка в летнем кафе в вечернее
время заключен договор о сотрудничест�
ве с частным охранным предприятием". 

"В соответствии с требованиями", "не
противоречит", "предложено усилить
контроль"... Но почему�то люди боятся
вечером возвращаться домой. Заявляют,
что их глушат музыкой. Говорят, что кафе
бурлит далеко за полночь, а укромные
уголки близ увеселительной точки... воз�
дух далеко не озонируют. 

Только в конце своего ответа началь�
ник городского управления торговли и
потребительских ресурсов как бы вспо�
минает о тревожных сигналах, и тогда по�
является "страшная" приписка: "Однако в
связи с поступлением жалоб жителей до�
ма № 4 по ул. Садовского на шум от рабо�
ты летнего кафе в ночное время ИП 
И.А. Рубцов предупрежден, что в случае
нарушения режима работы летней пло�
щадки и режима использования музы�
кального сопровождения разрешение на
деятельность летней площадки будет
приостановлено". Кстати, чуть позже —
уже в речи другого высокопоставленного
чиновника — мы еще раз наткнемся на
это грозное предупреждение.

Надеемся, нас не запишут в разряд
замшелых ретроградов, восстаю�
щих против летних кафе как тако�

вых. Отнюдь. Это давно апробированная
на Западе форма хождения общепита в

массы. Во Франции, Италии и проч.
странах многие улицы и площади, как
корабли ракушками, буквально залепле�
ны кафешками. Здесь можно легко пе�
рекусить, почитать газету, приятно про�
вести время в кругу друзей и знакомых.
И, поверьте, ваши уши не будут терзать
музыкальные бабахи. И совершенно не�

возможно представить, что опившийся
пива посетитель понесется за угол по
нужде... 

Мы хотим сказать, что мало — как у
них, за "бугром" — наставить пластмас�
совых столов и стульев под зонтами, что�
бы подобный дешевый экспромт обрел
статус кафе. Нужна еще традиция органи�
зации подобных заведений и поведения
их посетителей. 

А это время. И, конечно же, искреннее
желание администрации города поста�
вить нужное дело на цивилизованный
лад. Будем объективны: кое�что в этом
направлении в Орле уже делается. Вот
как комментирует ситуацию первый за�
меститель мэра Орла Е.А. Аратцев.

— Год от года, — считает Евгений
Александрович, — мелкорозничная тор�
говля совершенствуется, повышаются
культура и качество обслуживания поку�
пателей. В этом году, например, впер�
вые были проведены конкурсы на разме�
щение сети нестационарной мелкороз�
ничной торговли, летних кафе на терри�
тории Орла. При рассмотрении проект�
ных решений летних площадок требова�
лись освещение их территории, благоус�
тройство, наличие вывески о принад�
лежности предприятия и режиме его ра�
боты. При размещении летнего кафе

вдали от стационарных предприятий об�
щественного питания и от общественных
туалетов оно должно обеспечиваться
биотуалетом для посетителей и работ�
ников кафе, а также иметь урны для му�
сора.

По итогам конкурса на право организа�
ции работы мелкорозничной сети в Орле
победителями были признаны 16 юриди�
ческих лиц и 25 индивидуальных пред�
принимателей — они и организовали ра�
боту 49 летних кафе в городе.

Разумеется, каждый хозяйствующий
субъект несет ответственность за соблю�
дение Закона "О защите прав потребите�
лей", Правил торговли, Правил оказания
услуг общественного питания и других
нормативно�правовых актов. 

Помнится, в корреспонденции "Рас�
цвело на клумбе... кафе" мы, ка�
жется, вполне справедливо (выра�

жая, кстати, мнение многих орловцев)
посетовали на нашествие летних кафе в
Центральный парк культуры и отдыха.
Это теперь самый популярный аттракци�
он — посидеть за бутылочкой пива и
шашлычком под зонтом. Но, по данным
Е.А. Аратцева, на территории городско�
го парка культуры и отдыха оставлено
шесть летних кафе, и все они востребо�
ванны. К слову, за текущий летний пери�
од работы этот парк получил более 
1 млн. рублей дохода. Деньги направле�
ны на ремонт имеющихся аттракционов
и приобретение новых, нового электро�
мотора для фонтана, светильников на
аллеи парка, а также проведение работ
по его благоустройству. Однако, заметил
Аратцев, после окончания строительст�
ва культурно�развлекательного центра
"Колизей" количество летних кафе в пар�
ке будет сокращено. 

Работа летних кафе, утверждает 
Е.А. Аратцев, находится под контролем.
Этим занимаются специалисты мэрии
Орла совместно с контролирующими
службами областной администрации и
теруправлением Роспотребнадзора по
Орловской области. Так, по результатам
совместных проверок вынесено 15 поста�
новлений, выданы предписания об устра�
нении выявленных нарушений, наложено
штрафов на 33 тыс. рублей. 

И, наверное, главный шлагбаум, о ко�
тором, по Аратцеву, отлично осведомле�
ны все руководители торговых объектов,
организующих работу летних кафе, —
приостановление их деятельности. 

Правда, пока сей "меч карающий" на�
глухо замурован в ножнах. Похоже, до
тех, кто должен пускать его в дело, не до�
ходят даже коллективные жалобы горо�
жан.

Николай СОЛОПЕНКО.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

Кафе с душком

Летние кафе — территория перманентного праздника. Шумная, бесшабашно!
безбашенная, нередко и криминальная. Чему удивляться: где легальное
пиво, там и "контрабандная" водочка...
И пусть бы клубилось это бурное половодье под пестрыми зонтами и тентами
где!нибудь на отшибе, в стороне от жилых домов. Так нет же, в погоне за
прибылью частные предприниматели буквально очаровывают чиновников, 
и те позволяют гнездиться кафешкам в самых людных местах, в том числе и
под боком у многоэтажек. 

Заместитель губернатора
Е.Н. Вельковский обратил вни�
мание собравшихся на необхо�
димость внедрения системы до�
говорных отношений между от�
раслевыми организациями  ЖКХ
и сельскими администрациями,
которым передаются функции
контроля за состоянием отрасли
жизнеобеспечения. Однако,
подчеркнул Е.Н. Вельковский,
это не снимает ответственнос�
ти с первых замов глав город�
ских и районных администра�
ций за готовность жилищно�
коммунального комплекса к

предстоящему отопительному
сезону.

О готовности к предстоящему
отопительному сезону област�
ного центра доложил мэр Орла
В.И. Уваров. Заменено несколько
километров тепловых сетей,
улучшена надежность канализа�
ционно�водопроводных систем.
Кстати, по окончании совещания
собравшиеся имели возмож�
ность ознакомиться с принципом
работы квартальной котельной в
районе улиц Матросова и Полес�
ской. Ввод ее в эксплуатацию в
прошлом году позволил значи�

тельно улучшить тепло� и водо�
снабжение в сотнях квартир го�
рожан. Аналогичный объект гото�
вится к сдаче в строй к предстоя�
щему отопительному сезону на
ул. Советской.

Большой объем работ проде�
лан по ремонту дорог. Так, заас�
фальтированы главные трамвай�
ные магистрали города — улицы
Пушкинская и Карачевская. За�
одно заменены здесь и рельсы. 

Руководитель отдела област�
ного управления по реформиро�
ванию ЖКХ Г.Н. Шайкин проин�
формировал участников совеща�
ния о готовности отрасли к зиме
в целом по области. По всем по�
казателям готовность  составля�
ет 97%, однако по отдельным по�
зициям в Знаменском, Корсаков�
ском районах, г. Мценске наблю�

дается отставание. В отличие от
них уже получили паспорта го�
товности Урицкий, Болховский,
Орловский, Должанский районы,
г. Ливны. Для того, чтобы  систе�
мы жизнеобеспечения действова�
ли надежно, необходимо повсе�
местно создать аварийные брига�
ды, способные в экстренных слу�
чаях оказать квалифицированную
оперативную помощь.

Л.А. Бунцева, также руководи�
тель отдела областного управле�
ния по реформированию ЖКХ, го�
ворила о необходимости погаше�
ния задолженности по оплате
коммунальных услуг. На 1 сентяб�
ря недоплата составила 62 млн.
рублей, из них больше половины
— "Орелрегионгазу". Кстати, в
прошлом году, на 1 августа, сум�
ма задолженности не достигала и

3 миллионов. По расчетам за
электроэнергию показатели двух
лет не особенно разнятся, но и
здесь долги немалые: 7,4 млн.
рублей "Орелэнерго" и 6 млн. —
"Орелоблэнерго".

Среди немногих, рассчитав�
шихся на сегодня с долгами, —
Болховский, Знаменский райо�
ны. А список "аутсайдеров" воз�
главляют верховцы с задолжен�
ностью в 2,4 млн. рублей. Следу�
ет поторопиться с погашением и
Дмитровскому, Кромскому, Ли�
венскому, Новодеревеньковско�
му районам. 

О том, как организуется рабо�
та по озеленению населенных
пунктов, говорил начальник
управления Федерального агент�
ства лесного хозяйства по Орлов�
ской области И.В. Лебедев. Наря�

ду с районными питомниками,
общая площадь которых состав�
ляет 200 гектаров, выращивани�
ем посадочного материала зани�
маются и школьные лесничества
— их по области более 40. Важ�
ный момент — сохранение зеле�
ных насаждений от неосторожно�
го обращения с огнем: соблюде�
ние противопожарных меропри�
ятий должно стать основой про�
филактической работы. 

Первый заместитель мэра
г. Орла Е.А. Аратцев выступил с
подробной информацией о том,
как организуется работа по
очистке Орлика.

После совещания его  участ�
ники побывали на  коммунальных
объектах, обеспечивающих горо�
жан теплом и водой.

Галина ПЕТРОВА.

ДЕЛА КОММУНАЛЬНЫЕ

Зима катит в глаза…
Не по!осеннему жаркий сентябрь не нарушил планов

подготовки жилищного фонда и коммунальных систем

области к зиме. Об этом шла речь на совещании с первыми

заместителями глав городских и районных администраций,

состоявшемся в мэрии Орла. 

30 августа Орловским филиалом ОАО

«ВымпелКом» (торговая марка «Билайн») в торжественной об*

становке была введена в эксплуатацию новая базовая станция

в п. Хотынец. И эта станция, и станция, запущенная в эксплуа*

тацию неделей ранее в п. Знаменское, позволят орловцам и

гостям Орловщины пользоваться услугами сотовой связи «Би*

лайн» не только в Знаменском и Хотынецком районах, но и на

территории национального парка «Орловское полесье». Так

«Билайн» открывает новые территории.

Сегодня связь «Билайн» в Орле и Орловской области выбрали
более 300 тысяч абонентов. Обеспечено устойчивое покрытие более 90
процентов территории Орловщины, 23 районов области и федераль�
ных трасс Москва — Симферополь, Орел — Тамбов, Орел — Брянск.

«Билайн» предлагает своим абонентам — физическим лицам и
корпоративным клиентам — широкий набор тарифных планов и до�
полнительных услуг, в том числе сервисы на основе технологии GPRS
и MMS, электронный офис обслуживания абонентов «Мои услуги»,
внутрисетевой и международный он�лайн роуминг, услугу «любимый
номер». С начала года абонентам «Билайн» стали доступны и услуги
на основе технологии EDGE (скоростной доступ в Интернет).

Сбытовая сеть Орловского региона включает в себя 160 офисов
продаж и обслуживания, в которых работает около 500 сотрудни�
ков,  и действует более 600 пунктов приема платежей.

Орловский филиал ОАО «ВымпелКом» уже три года на Орловской
земле. Руслан Петрищев, директор Орловского филиала, отметил:
«Три года — срок небольшой, но за это время нам удалось с нуля вы�
строить качественную и востребованную сеть сотовой связи. Сегодня
каждый третий житель Орловщины пользуется услугами «Билайн».

Как известно, на рынке сотовой связи Орловского региона
действуют три оператора сотовой связи. Доля рынка «Билайн», по
данным независимых экспертов за июль этого года, составляла
около 49 процентов, что указывает на лидирующую позицию.

В июне 2005 года между ОАО «ВымпелКом» и администрацией
Орловской области было подписано соглашение об инвестировании
в 2005—2006 гг. 300 млн. руб. в развитие сети «Билайн» на тер�
ритории области, в том числе — во внедрение на орловской земле
передовых технологий связи. Строительство базовых станций в п.

Хотынец и п. Знаменское — первый этап в выполнении данного со�
глашения.

В чем секрет успеха Орловского филиала? В молодой команде
амбициозных профессионалов. Для них в работе не существует
слов «нет», «не выйдет», «как�нибудь в другой раз», а есть мощный
посыл и дальше идти вперед не останавливаясь, продолжать реа�
лизовывать задуманные проекты. 

С момента  начала работы в Орловской области «Билайн» постоянно
принимает участие в социально значимых проектах для города и об�
ласти  и занимается благотворительной деятельностью. Финансовая
помощь подшефной Некрасовской школе�интернату, новогодние по�
дарки для детей�сирот, помощь в строительстве церкви Михаила Архан�
гела, поддержка творческих, спортивных коллективов, всесторонняя
помощь в проведении дня города в Орле, Ливнах, Мценске — вот лишь
немногие направления социальной деятельности «Билайн» в Орловской
области. В отдельное направление можно выделить поддержку и по�
мощь ветеранам Великой Отечественной войны. В 2005 году совместно
с ОАО «Центртелеком» проведена широкомасштабная акция «Ветеран»
по обеспечению связью ветеранов из труднодоступных деревень Ор�
ловской области. В результате более 500 ветеранов Великой Отечест�
венной были обеспечены телефонами и получили возможность пользо�
ваться мобильной связью. А к 60�летию Победы всем ветеранам был по�
полнен телефонный баланс на общую сумму более $2500. Каждый год к
9 Мая и 5 Августа «Билайн» предоставляет ветеранам возможность бес�
платно позвонить в любую точку земного шара, поздравить своих одно�
полчан, родных и близких с праздником, дарит подарки. 

Кстати, в группу компаний «ВымпелКом» входят  операторы со�
товой связи, предоставляющие свои услуги под торговыми знака�
ми «Билайн» в России и K�mobile и EXCESS в Казахстане. Лицензии
на предоставление услуг сотовой связи группы компаний
«ВымпелКом» охватывают территорию, на которой проживает око�
ло 94% населения России (136 миллионов человек), включая Мос�
кву, Московскую область и Санкт�Петербург, а также всю террито�
рию Казахстана. ОАО «ВымпелКом» стало первой российской ком�
панией, включенной в листинг нью�йоркской фондовой биржи
(NYSE). Акции компании котируются на NYSE под символом VIP.

Лиц. № 31106, выд. Фед. службой по надзору в сфере связи.

НОВОСТИ БИЗНЕСА

«БИЛАЙН»: ТРИ ГОДА НА ОРЛОВЩИНЕ
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В ОРЛЕ

САМЫЙ ВКУСНЫЙ КОНКУРС
"Мастерство кулинаров и кондите�

ров — любимому городу Орлу" — под
таким девизом в ресторане "Салют"
прошел городской конкурс професси�
онального мастерства среди кулина�
ров и кондитеров. Мероприятие состо�
ялось в рамках подготовки к областно�
му фестивалю "Мир вкуса�2005".

Основная цель конкурса — пропа�
ганда опыта работы лучших предпри�
ятий общественного питания и их ве�
дущих специалистов — кулинаров и
кондитеров.

Конкурсантами стали 30 человек,
представлявших лучшие рестораны и
кафе Орла. Мастерство кулинаров
оценивало компетентное жюри, в со�
став которого вошли преподаватели
учебных заведений города, мастера�
повара и мастера�кондитеры. 

В номинациях "Самое оригинальное
блюдо" и "Тонкость и изящество испол�
нения" победителем признан 
Н.Е. Пахомов — шеф�повар ресторана
"Честер Паб", в номинации "Забытые ре�
цепты" лучшей стала заведующая произ�
водством кафе "Корона" 
Г.Б. Хромова. За лучшую экспозицию и
мастерство в приготовлении кулинарных
и кондитерских изделий приз мэра Орла
В.И. Уварова вручен кафе "Гурман".

ЗАВОДСКОЙ РАЙОН

ОТКРОЮТСЯ 

НОВЫЕ СТАДИОНЫ
Открытие двух стадионов состоится

в ближайшее время в районе. Так, 
18 сентября начнёт свою работу стади�
он в районе аэропорта. Территория
этого спортивного комплекса огороже�
на, имеются футбольное поле с выса�
женной на нём специальной травой, а
также беговые дорожки, турники, гим�
настические снаряды. 

Строительство стадиона велось на
протяжении ряда лет, но наиболее ак�
тивно — последние два года. Для этого
привлекались спонсорские средства.

Кроме того, новый стадион в ско�
ром времени откроется и в Лужках.
Однако с датой этого торжественного
мероприятия руководство района пока
не определилось.

ТРАГЕДИЯ 

НА УЛИЦЕ ПЛАНЕРНОЙ
Сразу два случая падения людей из

домов зарегистрировано 11 сентября
на улице Планерной. Как сообщает
пресс�служба УВД, в 10.30 с крыши
строящегося девятиэтажного дома 
№ 33 во время производства кровель�
ных работ сорвался военнослужащий.
От полученных ран молодой человек
скончался по дороге в больницу в ма�
шине скорой помощи. 

А в 19.30 в доме № 51 из окна лест�
ничной площадки второго этажа выпал
мужчина 1978 года рождения. Постра�
давший сломал руку. 

РАЙОННЫЙ СУББОТНИК
Состоялся общерайонный суббот�

ник. Основной целью его проведения
стало приведение территории района
в порядок накануне соревнований по
конному спорту (они прошли 10 — 11
сентября на орловском ипподроме,
расположенном на территории Завод�
ского района).

Активное участие в субботнике при�
няли учащиеся школ, работники орга�
низаций и районной администрации. 

В течение дня от мусора и кустарни�
ка был очищен левый берег реки Оки,
вывезен мусор.

СЕВЕРНЫЙ РАЙОН

ОТКЛЮЧЕНИЕ ВОДЫ
Жители района, проживающие по

улицам Металлургов, Бурова, Космо�
навтов, Раздольной, Рощинской, а так�
же в домах, расположенных по нечёт�
ной стороне Московского шоссе, се�
годня с 9.00 до 20.00 останутся без во�
доснабжения. Причина — ремонтно�
восстановительные работы на водово�
де северо�восточной насосной стан�
ции.

СОСТОИТСЯ 

СПОРТИВНЫЙ ПРАЗДНИК
23 сентября по инициативе сотруд�

ников спортивного комплекса ЖРЭО и
районного отдела по делам молодёжи
состоится спортивный праздник. В нём
примут участие команды старших
классов всех школ района и професси�
онального лицея № 7. 

Основная цель легкоатлетических
соревнований — популяризация здо�
рового образа жизни, привлечение
школьников к занятиям физкультурой и
спортом.

СОВЕТСКИЙ РАЙОН

СМОТР КАБИНЕТОВ ОБЖ
Вчера во всех школах района начал�

ся смотр кабинетов Основ безопаснос�
ти жизнедеятельности (ОБЖ). Задача
проводимого мероприятия — дать
оценку оснащённости кабинетов и ка�
честву преподавания ОБЖ. Особое
внимание уделяется подготовке юно�
шей к службе в армии. 

Информагентство

"Орловской правды".

На пресс�конференции,
куда были приглашены ор�
ловские врачи, журналисты,
студенты вузов, выступила
заместитель начальника об�
ластного управления здра�
воохранения Т.Н. Васина.
Она рассказала, что откры�
тие центра состоялось в рам�
ках совместного проекта Ми�
нистерства здравоохране�
ния и социального развития
РФ и Детского фонда ООН
(ЮНИСЕФ) "Добро пожало�
вать!". Целью таких центров,
появляющихся  сегодня по
всему миру, являются сохра�
нение репродуктивного здо�
ровья и предотвращение ри�
скованного поведения под�
ростков 13 — 19 лет, профи�
лактика наркозависимости,
СПИДа, инфекций, передаю�
щихся половым путем, опас�
ного сексуального поведе�
ния, алкоголизма. А также
обучение практическим на�
выкам в области конфликто�
логии.

Для орловских врачей от�
крытие центра  в действи�
тельности — настоящий
праздник. Ведь совершенно понят�
но, что легче предупредить бо�
лезнь, чем пытаться ее вылечить.
Особенно это касается девочек и
девушек, будущих молодых мате�
рей. Учитывая сегодняшние демо�
графические проблемы, когда в
России катастрофически увеличи�
лась смертность и уменьшилась
рождаемость, сохранение здоровья
подрастающего поколения — пер�
востепенная задача не только ме�
диков, но и социологов, психологов,
педагогов, молодежных обще�
ственных организаций. Только ме�

дицине решить эту проблему не под
силу — всем социальным институ�
там нужно действовать сообща.

Подготовка центра была осу�
ществлена в кратчайшие сроки — в
течение года. Причем среди 11 ре�
гионов России наш Орел был вы�
бран по нескольким причинам (в
Центральном федеральном округе
подобный центр открыт только в Ря�
зани): у нас в области очень ощути�
ма поддержка, которая оказывает�
ся администрацией бюджетным
сферам, у нас хорошие специалис�
ты�медики, медицинский институт,

достойная  материальная база и,
главное,  есть люди как среди руко�
водителей, так и среди рядового
персонала, которые понимают важ�
ность решаемой проблемы.  Как от�
метила главный врач областного
родильного дома О.К. Пехото, в от�
крытии центра именно на здешней
базе большая заслуга бывшего
главного врача роддома А.А. Толма�
чева.

Гости  из северной столицы, где,
готовясь к открытию центра, стажи�
ровались орловские специалисты,
—  главный врач Санкт�Петербург�
ского консультативно�диагностиче�
ского центра "Ювента" П.Н. Кротин
и зав. кафедрой подростковой ме�

дицины и валеологии Санкт�Петер�
бургской академии последипломно�
го образования А.М. Куликов (кон�
сультанты Детского фонда ООН
"ЮНИСЕФ" по вышеназванному
проекту) рассказали, что на послед�
нем совещании Всемирной органи�
зации здравоохранения отмеча�
лось: на сегодня подобные центры
являются практически единствен�
ной возможностью для подростков
получить бесплатные консультации
и пройти конфиденциальное диаг�
ностирование. И поблагодарили ор�
ловцев за профессионализм.

Но пора рассказать о самой
главной особенности центра. Де�
ло в том, что помимо предостав�
ляемых здесь чисто медицинских
консультаций гинеколога, андро�
лога и психолога, диагностики на
базе центра формируются волон�
терские молодежные команды.
Очень часто, говоря о молодежи,
мы учитываем мнения специали�
стов, учителей, родителей. Мне�
ние же молодежи выслушивается
в последнюю очередь или вооб�
ще не учитывается, что вылива�
ется в вечную проблему отцов и
детей. В центре же молодежь
привлекают к решению ее соб�
ственных проблем, что помимо

прочего помогает разви�
вать активную граждан�
скую позицию.

Студенты различных  ву�
зов (команды готовят по ин�
тересным, написанным до�
ступным языком методичес�
ким пособиям) сами прово�
дят занятия с детьми и под�
ростками.  И не только в са�
мом центре, но и по пригла�
шению других учреждений.
Так, волонтерская команда
центра побывала в детской
деревне SOS Лаврово, лицее
№ 22 г. Орла, железнодорож�
ном техникуме.

И, судя по результатам,
весьма успешно.

— Мне интересно об�
щаться с детьми, — расска�
зала представитель первой
волонтерской команды
центра Анна Шустова, сту�
дентка 3�го курса ОГУ (юри�
дический факультет). — Де�
ти — благодарные слушате�
ли, и здорово делиться с
ними своими знаниями. К
тому же я осознаю реаль�
ную проблему сохранения
здоровья новых  поколений

и прекрасно помню свои подрост�
ковые трудности, когда мне было
15 лет.

…Но вот настал торжественный
момент. Перерезана красная лен�
точка и заведующая центром охра�
ны репродуктивного здоровья под�
ростков "Валента" Т. В. Воронкова
приглашает гостей в уютные, толь�
ко что отремонтированные поме�
щения. Над входом укреплена яр�
кая вывеска: "Клиника, Дружест�
венная к Молодежи". Пусть так и
будет!

Светлана АНДРИАНОВА.

Клиника будущего
"При слове "профилактика" у многих людей возникают
ассоциации с лекцией и плакатами в стиле: "Не влезай — убьет!".
Достаточно вспомнить слоганы 20 — 30!летней давности: "Не
кури — умрешь!", "Табак — это яд!" — профилактика до недавнего
времени основывалась на запугивании и демонстрации жутких
последствий поведения. Но человеку свойственно избавляться от
неприятных ощущений, и многие говорят: "Со мной этого не
произойдет". Такую стратегию запугивания можно назвать
принципом "большого кнута и маленького пряника". Это бег от
"плохого". Но нужно стремиться к хорошему, ведь каждый из нас
хочет быть здоровым, успешным и счастливым. В нашем центре
мы помогаем выбрать здоровый стиль поведения и понять,
почему он выгоден".
Приблизительно так разговаривают с подростками в клинике,
дружественной к молодежи, или  центре охраны репродуктивного
здоровья подростков "Валента", который открылся на днях в
орловском государственном учреждении здравоохранения
"Орловский родильный дом".

Ранней весной 1555 года крымский хан Дев�
лет�Гирей, готовя нападение на Москву, пу�
стил слух через лазутчиков о своем походе

якобы на  Астраханское ханство, уже подчинен�
ное  московскому царю. Но Иоанну IV регулярно
шли донесения и от черкасских сторож (днеп�
ровских казаков, обосновавшихся на московской
земле), где говорилось о тревожном состоянии
границы по Муравскому шляху.

Царь мог по первому сигналу тревоги поднять
московское войско численностью до ста тысяч
ратных людей, но он решил заранее не провоци�
ровать злобного крымского со�
седа. Воеводе Ивану Шереме�
тьеву был отдан приказ совер�
шить далекий разведыватель�
ный поход с небольшим коли�
чеством воинов. Решено было
брать только привычных к юж�
ным воинским переходам, хо�
рошо знающих степь воинов.

В мае в Белёве воеводою
был назначен сбор, на который
явились боярские дети (служи�
вые дворяне) и ратники из Ка�
рачевской, Болховской, Мцен�
ской крепостей, а также отря�
ды казаков�черкасов из погра�
ничных слобод. Разборщики
(люди, отбирающие состав войска) спрашивали
каждого, "каков служилый человек своею служ�
бою", то есть бывал ли он прежде в походах, при�
обрел ли боевую опытность или проходил служ�
бу только в городе. Таким образом под команду
Шереметьева было собрано 13 тысяч человек.
Среди них оказались боярские дети, городские
конные ратники, а более половины войска соста�
вили казаки с запасными и вьючными лошадьми.

Историк В. Ключевский объясняет малочис�
ленность войска как объемом поставленной бое�
вой задачи, так и возможным отказом некоторых
дворян. Приводится в пример типичная мотиви�
ровка отказа по акту разборщика: "На службе
быть мне не с чего: бобылишки и крестьянишки
мои худы, а сам я беден". После смотра таких,
как правило, записывали в несение осадной
службы в самом городе. Опасность похода стра�
шила неопытных.

В июне войско воеводы, достигнув Северной
Таврии, взяло в полон несколько вражеских язы�
ков. Оказалось, что хан Девлет�Гирей прошел на
север чуть стороной и устремился дальше Му�

равским шляхом на Изюм. Его конные
колонны длиннющей змеиной лентой
втянулись в ковыльную степь.

Казаки скрытной лавой приближа�
лись к врагу, а затем рассыпались на
сотни. И уже глубокой ночью неожи�
данно врывались в татарские при�
вальные становища. За один скоро�
течный бой убивали врагов сотнями.
Пленников не брали, но уводили за
собой добротный скот.

Воевода за это время дважды посылал царю
донесения о направлении движения крымцев. А
хан шел с янычарским авангардом быстрым хо�
дом, покрывая за сутки расстояние в 80 верст.
Его основные силы и обозы растянулись в длину
на  несколько суточных переходов. Крымский
владыка считал серьезной удачей своё тайное
перенацеливание удара с Астрахани на Москву.
Думал, что обманутый царь все силы уже бросил
на далекое устье Волги.

Дальнейшие события развивались не по
ханскому сценарию. Авангард Девлет�Ги�
рея дошел почти до Тулы, но вынужден был

остановиться: ему наконец запоздало донесли,
что казаки за все это время непрерывно терзали
его арьергардные колонны, имелись тысячи уби�
тых, угнаны десятки тысяч запасных лошадей с
оружием и продовольствием. Северные лазутчи�
ки в свою очередь донесли, что московский госу�
дарь с громадным войском на подходе к Туле.
Обескровленной орде далее продолжать наступ�
ление было бессмысленно. Хан в начале июля

разворачивает свое войско в обратную сторону
— на юг и подходит к Судбищинской долине.

Далее рассказ следует передать Н. Карамзи�
ну: "Во 150 верстах от Тулы, на Судбищах, встре�

тил (И. Шереметьев) всю не�
приятельскую силу и не укло�
нился от битвы; сломил пере�
довой полк, отнял знамя ши�
ринских князей и ночевал на
месте сражения… Девлет�Ги�
рей утром возобновил напа�
дение всеми полками. Бились
часов восемь, и россияне не�
сколько раз видели тыл не�
приятеля… К несчастью, ге�
рой Шереметьев был ранен,
другие воеводы не имели его
духа, усилия наши ослабели, а
неприятель удвоил свои. Рос�
сияне смешались, искали
спасения в бегстве. Тут муже�
ственные чиновники Алексей
Басманов и Стефан Сидоров
ударили в бубны, затрубили в
трубы, остановили бегущих и
засели с двумя тысячами в
буерак. Хан трижды присту�
пал, не мог одолеть их и, бо�
ясь терять время, на закате
солнца ушел в степи".

Шереметьев, Басманов,
Сидоров с остатком своих во�
инов прибыли к царю в Тулу.
Узнав, что хан спешит к пре�
делам Тавриды и что нельзя
догнать его, Иоанн возвра�
тился в Москву.

Н. Карамзин подводит итог: "Он (царь) милос�
тиво наградил всех усердных сподвижников Ше�
реметьева, не победителей, но ознаменованных
славою отчаянной битвы". По Никоновскому ле�
тописному своду Н. Карамзин приводит следую�
щие потери: "На том бою убили и взяли детей бо�
ярских 320, а стрельцов 34".

Здесь странным является то, что не указаны
потери среди казаков. Нет в списках награжден�
ных и казацких атаманов�старост.

Роль казачества в тех событиях слабо изуче�
на. Но есть интересные обстоятельства. На�
пример, переписка и личные встречи Иоан�

на IV со своим троюродным братом (1558 г.) кня�
зем�атаманом Дмитрием Вишневецким. Князь
Дмитрий предлагал родственнику Иоанну рас�
пространить власть московского царя до Азов�
ского и Черного морей с помощью днепровских и
донских казаков, приводя пример удачного рей�
да казаков�черкасов во главе с воеводой Шере�
метьевым летом 1555 года. Сам князь�атаман ос�
новал в 1556 году на днепровском острове Хор�
тица казачью базу Сечь. Вишневецкий просил
брата поддержать Запорожскую Сечь людьми и
боевыми средствами. Царь обещал помочь, но
затем его замыслы резко изменились. Вместо
того чтобы продолжать наступление на юг, он раз�
вернул свои силы против прибалтийского Ливон�
ского ордена, что втянуло  Московское государ�
ство в долгую и изнурительную войну. Вопрос о
разгроме коварного южного врага, таким обра�
зом, затянулся более чем на двести лет.

Анатолий НЕХАЙ.

ИЗ ПРОШЛОГО

Загадки 
далёкой истории

Недавно мы отмечали 450!летнюю годовщину со дня, когда русское войско обратило в
бегство многотысячную орду крымского хана под Судбищами. Эта эпохальная битва стала
этапным событием в истории русско!крымских войн. Обычно занимавшие
оборонительную позицию,  русские  войска вышли в степь и дали бой вражеской коннице.
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Заведующая центром "Валента" Т.В. Воронкова и главврач област�
ного роддома О.К. Пехото (слева направо) консультируют подростков.

Р Е К Л А М А  И  О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

РО

Московское шоссе, д. 137 (здание УВМ, 4-й этаж). Тел./факс 36-14-24
ул. Городская, д. 48 (в р-не базы Лесоторговой). Тел./факс 45-10-74.
 ул. Коневская, д. 7. (Производственная база). Тел. 47-29-50.
ул. Комсомольская, д. 176 (магазин «Стройавангард»). Тел. 77-51-90.

          Монтаж.
     Гарантия.
Доставка.

ЗАО «ПРОДМАШОРЕЛ»
сдает в аренду

1500 кв. м производственных площадей и помещений под офис в центре
города. Сдается в  долговременную аренду кузнечный

участок.Также предоставляется зал для проведения торжеств,
свадеб, юбилеев.

Адрес: 302028, г. Орел, ул. М. Горького, 17.
Телефоны: 43�24�04, 43�57�99, 76�02�31.

ООО «НАДЕЖДА И ДОВЕРИЕ» —
ИЗБАВЛЕНИЕ ОТ АЛКОГОЛЬНОЙ ЗАВИСИМОСТИ

Прием ведут: каждые субботу с 10 час. — кандидат психо�
логических наук, врач�психотерапевт В.В. ЛЫСЕНКО;

воскресенье с 10 час. — врач�психиатр�нарколог С.А. ОГАНОВ.

Гарантируется высокая эффективность лечения.
Адрес: г. Орел, ул. Гагарина, д. 2, каб. 34 (ДК профсоюзов). 

Тел. 42!80!24.
Лицензия ОРЛ № 000170 № 464.

ФОНД ИМУЩЕСТВА ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ
сообщает, что победителем конкурса

по приобретению автомобиля УАЗ � 22069 � 04
для ОГУ «Областной геронтологический центр ветеранов

войны и труда», состоявшегося 9 сентября 2005 г., 
признано ЗАО «Техавтоцентр», г. Орел.

Сумма контракта 214800 руб.

ОРЛОВСКИЙ ЮРИДИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ МВД РОССИИ

объявляет конкурсный отбор на замещение должностей

ДОЦЕНТА 

и СТАРШИХ ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ (две единицы)

кафедры иностранных и русского языков

(английский язык)

по трудовому договору.

Срок подачи документов — 1 месяц со дня опубликования.
Заявление на имя начальника института и документы со�

гласно положению о конкурсе направлять по адресу: 302027,
г. Орел, ул. Игнатова, д. 2.

Телефон для справок 41!09!67 или 3!73 (внутр.).

Лицензия регистрационный № 2676 от 8.06.2004 г., серия А № 156746 выдана Федеральной службой по
надзору в сфере образования и науки.

Свидетельство Государственной аккредитации № 0543 от 15.03.2002 г., серия А № 000562, выдано Министерством
образования Российской Федерации.

ООО «ОРЛОВСКАЯ ПРОМЫШЛЕННАЯ КОМПАНИЯ»
реализует

ПИЛООТХОДЫ по цене 95 рублей за 1 куб. м,
ГОРБЫЛЬ по цене 300 рублей за 1 куб. м.
Наш адрес: г. Орел, пер. Бетонный, 2.

Телефоны: 72!00!96, 72!21!24.

Сотрудники МЛПУ «Поликлиника № 2» глубоко скорбят в связи
с безвременной смертью водителя

ЛУЧИНА
Евгения Анатольевича

и выражают глубокое соболезнование родным и близким
покойного.

В ОАО «Юбилейное»
на постоянную работу требуются:

рабочие теплиц (женщины); токарь; сварщик; разно�
рабочие (мужчины); механизаторы; слесари КИП и А;
слесари в теплицы; водители; стекольщики.

Справки по телефону 77!28!96.

ИздательствоИздательство «Орловская«Орловская правда»правда» изготовитизготовит:

Тел./факс:(0862) 763364ел./факс:(0862) 763364Тел./факс (0862) 76-33-64.

Издательство «Орловская правда» изготовит:
книги  различной тематики;
открытки и сувенирную продукцию;
календари и плакаты;
журналы и газеты;
бланочную продукцию.

РЕКЛАМНОЕ АГЕНТСТВОРЕКЛАМНОЕ АГЕНТСТВО
НП «Редакция газеты «Орловская правда»

Бесплатный вызов рекламного агента
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